

922SS1/12014

Ministère
DE
L'INSTRUCTION PUBLIQUE
ET DES BEAUX-ARTS

DIRECTION
DES
MUSÉES NATIONAUX
—
MUSÉE DE ST-GERMAIN

Château de St^e Germain-en-Laye
(Seine-et-Oise)

Le 27 Février 1877

Mon cher Ami,

Vos conditions sont acceptées avec reconnaissance, et je m'empresserai de vous transmettre les 50 francs au moyen d'un bon-vétoil. Je prendrai jeudi prochain les 8 colonnes, comme je vous ai donné pour mon usage personnel, sans cependant vous n'en faire à leur compte d'autre vente ni à Reckwitz. Je vous remercierai beaucoup.

Je voudrais recevoir une lettre de votre ami Chautre. Il me dit que peut-être vous n'êtes pas au courant de ce qui concerne l'Exposition. Je vais donc expliquer la chose en détail. Pour la bête exotique il faut remonter au peu haut.

Deux écoles se déroulent et se croisent de plus en plus.

L'une, que j'appellerai des naturalistes, s'occupe prédominamment des questions

922SS2/120/2

puis archéologiques. Descendant de la géologie à l'archéologie, elle tend à introduire dans cette science les us et coutumes de la paléontologie. Elle voulut trans former l'archéologie d'observation en archéologie d'observation. Enfin d'une science ou l'imagination jouait grand jeu, elle voulut faire une science d'observation précise. C'est notre école à nous et à moi. Voulut alors être au des premiers à ouvrir l'introduction des méthodes de l'histoire naturelle dans l'étude de l'archéologie, surtout de l'archéologie préhistorique.

La seconde école, qui pour la date est la plus ancienne, mais qui pour la méthode semble le moins d'être classée la deuxième, est celle qui suivant les courants du siècle, voulut faire de l'archéologie avec les Grecs, platonicien qu'avec les Fouilles et les observations. On connaît les lumières d'aujourd'hui sur le préhistorique, nous eux le préhistorique n'est rien, c'est un nom commun, une fantaisie. Cette école peut s'appeler l'école des académiciens, qui ayant fait leur siège ne veulent plus rien apprendre, ou bien l'école des archéologues ave.

922SS2/12013

Or la seconde époque dans ce moment
s'en va-t-en guerre

contre la paix même. Nos succès encourageat
nos adversaires. L'envoûtement continuait
il y a tout en une lumineuse idée; celle
d'escamoter tout à la fois le archéologique
et l'anthropologique. Un des chefs des plus
ardents de l'Ecole académique, de
Longuerue, a organisé une Exposition
historique de l'histoire de l'art. Vous
avez bien historique donc le archéologique
ne devait pas manquer. On y aurait bien
mis quelques sculptures des cavernes,
mais leur peu de présence dans cette
exposition historique montrait que
ce n'était pas l'art des cavernes qui était dans
le cadre de l'histoire. Le archéologique
était escamoté par la 1^{re} section, et
renvoyé au ethnique ou au gaulois, car
vous aviez tout fait gaulois maintenant.

Quant à l'anthropologie, science qui
a le grand tout d'ébaucher le archéologique
elle était absconse dans la dernière
section. Et lorsque venir des angles
annoncer.

C'était bien joué! Malheureusement
les meubles de la cavité avaient compris
que la Société d'anthropologie, cette
Société si tôt d'ici: que bien, il y avait une
exposition historique de l'histoire de l'art

922582/12014

C'est à-dire une exposition de ce qu'il ya de beau et de curieux dans l'anthropologie et l'éthnographie. Eh bien, je vais vendre le tout historique et le côté savant de l'anthropologie !! C'est comme vous Googlez un cadre tout différent. Et c'est sur ce fonds que sera constitué le Comité pour l'exposition des sciences anthropologiques.

On a voulu nous exclure. Nous nous produissons quand même. Seulement de notre côté nous ne voulons pas perdre notre temps en lutte avec d'autres. Nous ne l'envisageons qu'à très long terme. Nous sommes bien évidemment à aller de l'avant, mais aussi tout aussi nécessaire à éviter les conflits. Les deux expositions seront tout cela, tout utile, dans notre conviction, c'est aussi notre désir. Elles devront d'autant plus être belles et utiles que celle de se marier, elle, se complétera. Toutes ces deux sont des attributions diverses, et pour être plus que tout autre chose à même de concilier la différence de ces attributions. Nous ne voulons entièrement et exclusivement la Matière d'art, ill. de l'ouvrage et son histoire de l'autre reportant notre nouveau journal. Vous êtes donc dans l'air de comprendre à nouveau contenir tout le monde,

Si je n'étais dans une explication? Je l'aurais; pourtant si ce n'était autrement
veiller au décret et au demander toute
la explication que vous pourrez donner.
Je m'empêtrerais de vous la donner.
Je le ferai avec d'autant plus de plaisir
que j'aime beaucoup la situation ville.

Ensuite j'aurai tout le bonheur de
vous voir soutenir et au contraire la deux
œuvres, qui, suivant l'accord, sont
excellentes l'une et l'autre. Toutes les
deux feront honneur et gloire à la
France, toutes les deux seront utiles
aux aveugles des scolaires et des autres.
Il est donc grandement à souhaiter
que toutes les deux réussissent le mieux
possible. La même personne, le même
collectionneur peut très bien en avoir des
deux côtés. Les attributions sont comme
je vous le disais toutes diverses. Le même
auteur peut très bien s'écrire au propos
des deux œuvres, les défendre, les soutenir
toutes les deux surtout quand comme vous
il a deux condamnées à son avis. Une de vos
condamnées est toute à nous, l'autre toute à
l'historie de l'autre. C'est bien simple et bien
naturel quand des écrivains d'aujourd'hui et
jalous ne déclarent pas l'autre avantage,
et sans doute que j'étais au me chante
avec ouï-les, en voulant:

927882/12016

— J'as' veux demandé, aux Lettres de
Cantabrigie. Je suis bien avec Cantabrigie!
Ah mais t'es bien avec Cantabrigie!!!
Tous j'se suis mis à faire de deux familles,
pour lui; j'se suis fait envooyer une
photographie du mammouth de
Peterborough. Cela fera grand plaisir
à Cantabrigie. Mais Cantabrigie fait
tout ce que j'se sens. Etc. Etc. Etc. Si
j'écrivais tout ce qu'il faudrait dans un
tout page!

Heureusement tout ce vaste pays ne
peut pas être d'effet sur moi que
l'ouest qui n'est du côté opposé et
que les giboulées qui viennent battre
contre mes fenêtres.

Même mon cher collègue est parti.
Connaissiez-vous cette bonne amitié
comme vous avez toute la meilleure

G. de Montélegy

attaché au mort.

Ah mais non, je ne suis pas tellement
dix pages que j'ose d'écrire. S'il y a des
exception, des fautes de frangais ou
d'orthographes, sans lesquelles on connaît
du tout et des giboulées?...